

# Résonances

## L'actu du Pôle

### Pôle ressources ville et développement social

39 rue des bussys  
95600 Eaubonne  
01.34.05.17.17  
poleressources.95@wanadoo.fr



< Ateliers, 16, 23 et 30 juin, visioconférence >

### MESURER L'IMPACT DES COOPÉRATIONS ÉDUCATIVES

A la suite de la rencontre organisée en mars 2020 sur les coopérations éducatives, les 3 centres de ressources Politique de la ville d'Île-de-France, en partenariat avec La Fonda, propose 3 visioconférences, distinctes et complémentaires, pour creuser la notion d'impact collectif et son évaluation. Ces rencontres sont l'occasion de poser les éléments structurants des démarches d'évaluation, de s'approprier des méthodes et outils et de mobiliser son territoire autour des coopérations et de l'évaluation d'impact. Les éléments produits sont restitués via un dossier partagé permettant de capitaliser les échanges et productions. Le support de présentation concernant la notion d'impact (atelier 1) y est dès à présent disponible. Une foire aux questions sera progressivement alimentée à partir des interrogations des participants.

<https://poleressources95.org/actions/mesurer-limpact-des-cooperations-educatives-2/>

### < Publications >

#### L'ÉDUCATION FACE À LA CRISE SANITAIRE : DEUX NOTES DU PÔLE RESSOURCES EN LIGNE

Le Pôle ressources publie deux notes, l'une sur le suivi des décrocheurs, l'autre sur la continuité éducative. Toutes deux sont nourries de différents échanges menés en visioconférence avec les professionnels de la Politique de la ville (équipes projet des collectivités, programmes de réussite éducative, acteurs de la santé publique), mais aussi au sein du réseau national des centres de ressources Politique de la ville ainsi que de publications de presse faisant état des inégalités dans le cadre de la crise sanitaire. Elles visent ainsi à nourrir les réflexions des acteurs engagés sur ces sujets : facteurs contribuant au renforcement des inégalités éducatives, modalités de suivi des enfants et des jeunes...

<https://poleressources95.org/deux-notes-du-pole-ressources-continuite-educative-suivi-des-decrocheurs/>

### < Enquêtes >

#### UNE ENQUÊTE AUTOUR DE LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE ET DES QUARTIERS POPULAIRES

Le Pôle ressources souhaite initier une démarche consacrée aux liens entre inégalités socio-territoriales et inégalités environnementales à partir du dernier trimestre 2020. Elle s'attachera à définir le sujet, identifier les défis mais aussi et surtout à mettre en avant les pistes et initiatives en Île-de-France pour une transition écologique au profit de tous. Afin d'être au plus prêt des besoins et des attentes des acteurs des Hauts-de-seine, du Val d'Oise et des Yvelines, et de mieux cerner l'engagement autour de cette question, ce sondage en ligne permettra à chacun de témoigner de son niveau d'appropriation du sujet : intérêt, initiatives connues ou portées...

Pour y répondre : <https://forms.gle/xzYDeB5gWuucDwz36>

#### UNE RESTITUTION DE L'ENQUÊTE AUPRÈS DES CONSEILS CITOYENS DU VAL D'OISE

En décembre 2019, le Pôle ressources a accueilli deux services civiques, avec pour mission d'aller à la rencontre des conseils citoyens du Val d'Oise, afin d'effectuer un état des lieux des dynamiques à l'oeuvre, 6 ans après la promulgation de la loi Lamy, et d'en penser le renouvellement. Des entretiens menés auprès de 12 conseils citoyens (sur 31), ont permis d'effectuer une évaluation, dont une synthèse des résultats a été présentée le 18 juin dernier en visioconférence. La vingtaine d'acteurs présents a pu interagir, faire part de ses observations, avec en conclusion, un questionnement sur les envies et perspectives souhaitables pour poursuivre la participation des habitants à la Politique de la ville.

Enquête en ligne prochainement

### < Publication du réseau national des CRPV >

#### PLAN DE RELANCE POUR LES QUARTIERS PRIORITAIRES : LES PROPOSITIONS DES CENTRES DE RESSOURCES POLITIQUE DE LA VILLE

Dans le cadre des réflexions nationales concernant le plan de relance pour les quartiers prioritaires de la ville, faisant suite à la crise sanitaire liée à l'épidémie de Covid-19, le réseau national des centres de ressources Politique de la ville (RNCPRV) partage ses propositions à court et moyen termes en direction des habitants des quartiers prioritaires, autour des thèmes de la réussite éducative, du cadre de vie et des mobilités, de l'animation, prévention et médiation sociale dans les quartiers Politique de la ville ainsi que de la santé.

[www.reseau-crpv.fr/les-propositions-des-centres-de-ressources-pour-le-plan-de-relance-pour-les-quartiers-prioritaires-de-la-ville/](http://www.reseau-crpv.fr/les-propositions-des-centres-de-ressources-pour-le-plan-de-relance-pour-les-quartiers-prioritaires-de-la-ville/)

# National / Régional

## Déconfinement

### LA FNORS PUBLIE DES PROFILS DE TERRITOIRES EN APPUI AU DÉCONFINEMENT

La Fédération nationale des observatoires régionaux de la santé (Fnors) et les Observatoires régionaux de la santé (ORS) mettent en ligne des profils de territoires à l'échelle des EPCI de France (excepté Mayotte). 1250 profils sont ainsi disponibles, destinés à appuyer les décideurs et acteurs locaux dans le cadre de la crise sanitaire. Les fiches présentent une série d'indicateurs en lien avec les facteurs de risque de gravité du Covid-19 ou encore les situations pouvant favoriser la circulation du virus, autour de 5 thèmes - démographie ; conditions de vie ; caractéristiques socio-économiques ; pathologies et état de santé à risque de formes graves de Covid-19 ; mobilités et accès aux services et aux soins. Par ailleurs, une synthèse nationale permet de se pencher sur les similitudes et différences entre EPCI et met en exergue les inégalités territoriales face à la propagation du virus.

[www.scoresante.org/profils\\_territoires.html](http://www.scoresante.org/profils_territoires.html)

## En bref

L'insertion professionnelle des jeunes en Île-de-France, étude, DRJSCS Île-de-France et Insee, mai  
<https://poleressources95.org/une-etude-sur-linsertion-professionnelle-des-jeunes-en-ile-de-france/>

## Crise sanitaire

### LES CONDITIONS DE VIE DES FRANÇAIS PENDANT LE CONFINEMENT

L'Institut National d'études démographiques (INED) a mené une enquête sur les conditions de vie des français pendant le confinement auprès d'un échantillon de 2003 personnes, représentatif de la population adulte. Les questions portaient sur leurs conditions de logement, le travail, les enfants et la continuité pédagogique, le voisinage et le sentiment d'isolement. Les premiers résultats révèlent ainsi que 38% des Français ont déclaré se sentir isolés dans leur logement ou leur quartier (44% pour les 18-24 ans), 31% ont subi une chute des revenus de leur ménage et 24% craignent des difficultés pour payer leur logement dans les 12 prochains mois. L'enquête révèle l'accentuation des écarts sociaux au détriment des femmes, des jeunes et des plus modestes.

[www.ined.fr/fr/actualites/presse/coronavirus-logement-travail-voisinage-conditions-de-vie/](http://www.ined.fr/fr/actualites/presse/coronavirus-logement-travail-voisinage-conditions-de-vie/)

### UNE NOTE SUR LES PRIORITÉS SOCIALES APRÈS LA CRISE SANITAIRE

Le groupe de réflexion Terra Nova a publié une note, avec un collectif de chercheurs et experts, sur les enseignements de la crise du Covid-19 pour les politiques territoriales. Tandis que cette crise a mis en lumière la solidité de l'action territoriale fonctionnant en « chaînes de production » (eau, déchets), la note appelle à réfléchir en termes d'articulation des échelons plutôt que de spécialisation et de monopole. Alors que la crise a mis en exergue les faiblesses de la puissance publique, le collectif revendique notamment une nouvelle adaptation de l'action sociale aux vulnérabilités. Et, face aux concurrences territoriales fragilisant l'intérêt collectif, elle interpelle sur la nécessité de construire des coopérations interterritoriales.

[http://tnova.fr/system/contents/files/000/002/066/original/Terra-Nova\\_Les-priorites-sociales-apres-la-crise-sanitaire\\_N-Duvoux\\_090620.pdf?1591691732](http://tnova.fr/system/contents/files/000/002/066/original/Terra-Nova_Les-priorites-sociales-apres-la-crise-sanitaire_N-Duvoux_090620.pdf?1591691732)

# Hauts-de-Seine / Val d'Oise / Yvelines

## Sarcelles

### UN POINT D'ACCOMPAGNEMENT ÉPHÉMÈRE POUR LES VICTIMES DE VIOLENCES CONJUGALES ET INTRAFAMILIALES

Faisant le constat d'une recrudescence des violences conjugales pendant le confinement, le gouvernement avait annoncé en mars dernier la mise en place de points d'accompagnement éphémères au sein de centres commerciaux (uniques endroits où il était possible de se rendre pendant cette période) pour accueillir les victimes de cette crise sanitaire à isolé davantage encore. Dans le Val d'Oise, Sarcelles, Cergy et Roissy-en-France ont mis en place ce dispositif. Sur Sarcelles, il se situe au centre commercial MyPlace. Le projet est piloté par la ville, la Préfecture et l'association des femmes africaines de Sarcelles (AFASE), avec la mise à disposition gratuite d'un local par la compagnie de Phalsbourg, maître d'ouvrage du centre commercial. Pour que ce point de contact soit repérable par les habitants, une communication via les réseaux sociaux, le site de la ville, un affichage dans les cages d'escaliers en lien avec les bailleurs a été réalisé. Le but y est d'accueillir, d'écouter, d'offrir un moment de sérénité, d'orienter les victimes vers les bons interlocuteurs. Les permanences y sont assurées par l'AFASE, qui mène un travail partenarial avec l'association Du côté des femmes (gestion d'urgence de nuitées de mises en sécurité identifiée et financée par le CIDFF), la cellule psychologique du commissariat, un service en mairie dédié à l'accompagnement des enfants victimes ou témoins. Ce travail en réseau permet d'assurer un gain de temps dans le traitement de chaque signalement. Le dispositif, lancé début mai sur la ville et poursuivi en juin, a déjà accueilli une centaine de personnes, avec l'idée de sensibiliser les habitants au sujet des violences conjugales et intrafamiliales tout en instaurant une véritable culture de l'égalité.

Contact : Isabelle Boursier, [i.boursier@sarcelles.fr](mailto:i.boursier@sarcelles.fr)

## Goussainville

### CRÉATIVE FACTORY OUVRE UNE ANTENNE À GOUSSAINVILLE

L'association Créative, implantée à Garges-lès-Gonesse depuis 2011, vise à soutenir et accompagner la création d'activité et le développement de l'entrepreneuriat, ainsi que l'information pour un meilleur accès à l'emploi. Elle s'adresse prioritairement aux habitants des quartiers, qui accèdent moins souvent aux aides et accompagnements existants. Créative Factory y propose un accueil dans un lieu collaboratif et gratuit, un espace ressources, la possibilité de faire du coworking ou encore de rencontrer un conseiller en création d'entreprise. L'association, qui rayonne sur la communauté d'agglomération de Roissy Pays de France, vient d'ouvrir une antenne à Goussainville pour permettre aux habitants du territoire les plus excentrés de Garges-lès-Gonesse de bénéficier de ses services.

Contact : Garry Londinière, 01 39 86 56 20

# Fiche expérience

Grand Paris Seine et Oise

## Des portraits statistiques pour appréhender finement les réalités des quartiers prioritaires

En 2017, la direction de l'observation Politique de la ville de la Communauté urbaine Grand Paris Seine et Oise (GPSEO) produit, avec l'appui du bureau d'études le Compas, 12 portraits statistiques de territoires qui donnent à voir des caractéristiques de la population et de son évolution, ainsi que des enjeux qui leur sont spécifiques, pour permettre d'alimenter leur évaluation à mi-parcours des contrats de ville.

Au 1er janvier 2016, l'intercommunalité Grand Paris Seine et Oise (GPSEO), née de la fusion de 6 EPCI (les communautés d'agglomérations de Mantes en Yvelines (CAMY), des Deux Rives de Seine (CA2RS), de Poissy-Achères-Conflans (CAPAC), Seine et Vexin (SVCA), et les communautés de communes de Seine-Mauldre (CCSM), des coteaux du Vexin (CCCV), voit le jour. Réunissant plus de 405 000 habitants répartis dans 73 communes, elle s'impose comme la plus grande intercommunalité de France. Au sein de ce territoire, un habitant sur 6 réside dans un des 12 quartiers prioritaires répartis au coeur de 8 communes, pour 4 contrats de villes. Découpés en 4 thématiques - population et logement ; niveau de vie ; scolarisation ; formation et emploi- et alimentés majoritairement de données statistiques de l'INSEE - les douze portraits de quartiers prioritaires permettent aux acteurs du territoire (techniciens politique de la ville, porteurs de projets...) de prendre la mesure des réalités nouvelles au vue de l'évolution du périmètre du territoire. Amaury Arnoux, chargé d'évaluation et d'observation Politique de la ville à la Communauté urbaine Grand Paris Seine et Oise, explique : *de Mantes-la-Jolie à Poissy, en passant par les Mureaux, le territoire n'est pas forcément homogène. Les acteurs ne disposaient pas forcément d'une connaissance infra communale approfondie, notamment statistique, celle-ci elle étant réservée aux initiés. Les portraits de quartiers ont donc permis aux acteurs d'acquérir une meilleure connaissance statistique de leur territoire et ainsi alimenter la démarche évaluative des contrats de villes.* Le Compas produit les premiers portraits en 2018, et ces derniers sont ensuite réactualisés tous les ans par l'observatoire de la Politique de la ville de GPSEO. L'objectif de ceux-ci est de mettre en évidence quelques idées

clés, avec des échelles de comparaison : le quartier dans sa commune, le quartier dans son intercommunalité, le quartier par rapport aux autres quartiers de France... Une attention particulière est également donnée à l'explication fine des données statistiques, en offrant des clés de lecture. *On s'est vite rendu compte qu'une même donnée, surtout chez des personnes non habituées à la statistique, peut être interprétée de manière complètement différente. On a donc voulu donner des clés de lecture, en faisant par exemple des encadrés, des notes méthodologiques où les indicateurs, tels l'indice jeunesse, vont y être explicités,* rajoute Amaury Arnoux.

### **Un outil voué à être explicité à l'oral et porté sur l'aide à la décision**

En premier lieu, ces portraits ont bénéficié aux acteurs engagés dans l'évaluation à mi-parcours des contrats de ville, en facilitant leur travail visant à analyser les besoins des territoires ainsi que l'action déployée et ses effets. Par ailleurs, ils permettent d'articuler plus fortement projets et problématiques sociales, comme par exemple sur le vieillissement. En revanche, un vrai travail de présentation s'avère nécessaire en amont. Amaury Arnoux précise : *même si nous travaillons sur une présentation pédagogique des données, comprenant graphiques et clés de lecture, le travail de production des portraits est accompagné d'un travail d'animation autour de leur diffusion, comportant à minima une présentation orale de leur contenu. Nous avons organisé des réunions de restitution, plutôt à l'échelle des communes, avec les différents acteurs du quartier, en restant disponibles pour répondre à leurs questions.* Ces portraits peuvent ainsi être considérés comme des outils d'aide à la décision. Il ne s'agit pas seulement de produire de la connaissance mais bien de permettre

aux acteurs d'agir. Par exemple, les acteurs d'un territoire ont été surpris de voir que certaines données pointaient un vieillissement important de la population, même s'ils le pressentaient. Suite à cela, des communes ont commencé à se saisir du sujet. Les portraits peuvent donc jouer un rôle de lanceur d'alerte et permettre une prise de conscience, nécessaire pour passer à l'opérationnel.

### **Une volonté de permettre au plus grand nombre de se saisir de ces portraits**

La prochaine étape serait d'élargir ces portraits en interne aux différentes directions de la communauté urbaine, qui n'ont pas forcément connaissance des données statistiques de leurs territoires. Amaury Arnoux précise également que les habitants sont aussi des acteurs incontournables qu'il s'agirait de toucher. Les portraits n'ont pas encore été présentés aux conseils citoyens mais il est prévu, après les élections, d'aller vers eux pour les faire monter en compétence sur la connaissance de leur quartier. En retour, l'observatoire pourrait bénéficier de l'expertise d'usage des conseils citoyens en intégrant leur point de vue dans la prochaine actualisation des portraits. Le chargé d'évaluation indique également que cela pourrait prendre forme dans le cadre d'un appui à la concertation qui va se dérouler autour des projets de rénovation urbaine. L'observatoire aspire à rendre accessible ces portraits au plus grand nombre, en faisant évoluer le format de diffusion, pour l'instant exclusivement en pdf. Des réflexions autour d'une évolution avec des données en ligne sont en cours, qui permettrait d'actualiser instantanément les chiffres avec des clés de lecture disponibles sur une page web. De nouvelles thématiques pourraient également être investies, comme la culture ou la santé.

Contact : Amaury Arnoux, amaury.arnoux@gpseo.fr

# Ressources



## < ÉMISSIONS RADIOS >

### UNE SÉRIE D'ÉMISSIONS DÉDIÉES À LA RECHERCHE EN ÉDUCATION

Proposé par l'Institut français de l'éducation - IFÉ -, l'émission « ça manque pas d'R », s'intéresse chaque mois à un sujet en lien avec l'éducation, via l'éclairage de deux chercheurs invités à débattre, parler de leurs travaux, de pratiques de terrain... L'émission a ainsi traité des stéréotypes de genre, des territoires apprenants, ou encore de la façon de sensibiliser les élèves à la transition écologique. Le 27ème numéro explore la question des inégalités territoriales en matière d'éducation. Pierre Champollion, docteur en sciences de l'éducation au laboratoire ECP, et Sylvain Broccolichi, professeur de sociologie et chercheur au laboratoire RECIFES, interrogent ainsi le sujet des territoires dits défavorisés, ruraux et urbains : sont-ils victimes d'inégalités scolaires ? Quels éléments découlant du territoire influencent l'enseignement, la réussite et les choix d'orientation ? Des ressources en ligne sont également disponibles pour approfondir les sujets traités.

<http://ife.ens-lyon.fr/kadekol/ca-manque-pas-dr/episode-27>



## < DANS LA PRESSE - DISPONIBLE AU PÔLE RESSOURCES >

- « *Après le confinement nous devons reconfigurer aussi bien la ville que nos appartements* », Barnabé Binctin, Sophie Chapelle, Entretien avec Thierry Pacquot, Bastamag, 4 mai

[www.bastamag.net/deconfinement-ville-densite-urbaine-covid-transport-en-commun-velo-teletravail-retour-a-la-campagne-entretien-thierry-paquot?utm\\_source=Base%20de%20donn%C3%A9es%20Basta%20%21&utm\\_campaign=54869ac376-EMAIL\\_CAMPAIGN\\_2019\\_03\\_14\\_01\\_18\\_COPY\\_01&utm\\_medium=email&utm\\_term=0\\_d3aba6cc82-54869ac376-109044007](http://www.bastamag.net/deconfinement-ville-densite-urbaine-covid-transport-en-commun-velo-teletravail-retour-a-la-campagne-entretien-thierry-paquot?utm_source=Base%20de%20donn%C3%A9es%20Basta%20%21&utm_campaign=54869ac376-EMAIL_CAMPAIGN_2019_03_14_01_18_COPY_01&utm_medium=email&utm_term=0_d3aba6cc82-54869ac376-109044007)

- « *Le Monde d'après* » : *une floraison de propositions* », Reporterre, 20 mai

<https://reporterre.net/Le-Monde-d-apres-une-floraison-de-propositions>

- Et, pour une approche quotidienne de l'actualité nationale de la Politique de la ville, le panorama de presse réalisé par le Réseau National des Centres de Ressources Politique de la ville : <https://www.scoop.it/topic/actu-politiquedelaville>



## < A LIRE / A VOIR >



### SANTÉ ET TERRITOIRES

Brigitte Bariol-Mathais (sous la dir.) éd. Gallimard Alternatives, mai (coll. Point Fnau, n° 11). 176 p.

Les enjeux de santé sont devenus une préoccupation prioritaire des Français et ils s'affirment comme un pivot des politiques urbaines et d'aménagement du territoire. Facteur de cohésion sociale, la santé est aussi un facteur d'attractivité économique fort pour les territoires. Toutes les autorités locales – régions, départements, communes et intercommunalités – se saisissent de politiques de santé, dans un dialogue qu'elles construisent avec l'État, les acteurs du soin et de l'aménagement. Santé et aménagement semblaient il y a encore une décennie deux sphères bien distinctes, alors qu'elles se révèlent intimement liées. Mais cette convergence nécessite pour les acteurs de la santé et de l'urbanisme de construire un corpus de connaissances partagées et des modes de coopération et d'action qui restent pour une large part à inventer. Cet ouvrage rassemble des points de vue d'experts, mais aussi des témoignages d'expériences concrètes.

[www.fnau.org/wp-content/uploads/2020/05/bat-sante-et-territoires\\_extrait.pdf](http://www.fnau.org/wp-content/uploads/2020/05/bat-sante-et-territoires_extrait.pdf)  
Extraits 4ème de couv



### ASSOCIATIONS ET COLLECTIVITÉS

La fonda, la Tribune Fonda n° 245, mars, 63 p

Dans le cadre des élections municipales de mars 2020, la Tribune Fonda n°245 explore les relations entre associations et collectivités territoriales, leurs évolutions et modalités. Le dossier met en avant les enjeux d'une coopération réussie entre ces acteurs à l'échelle locale, les leviers à activer pour y parvenir et les difficultés rencontrées. La Fonda donne la parole à différents acteurs (associations, collectivités, acteurs de l'accompagnement, chercheurs, sociologues...) afin d'explorer le sujet en apportant repères législatifs et historiques, retours d'expériences et points de vue sur les enjeux des relations entre associations et collectivités sur les territoires. En parallèle de ce dossier thématique, vous trouverez également dans la Tribune Fonda n°245 d'autres éclairages sur les transformations du monde associatif et de l'ESS !

[www.fonda.asso.fr/tribunes/associations-et-collectivites](http://www.fonda.asso.fr/tribunes/associations-et-collectivites)  
Extraits 4ème de couv